

「鴨庄小学校」の歴史 その2

前回の要約

400年前に3つの寺子屋ができました。明治7年に1つの学校「六カ村組合立上村学校」がつくられ、その年を創立としています。明治25年、「鴨庄尋常小学校」と改称されました。

楽しい行事「土祭り」

明治7年創立のころ、本校で大事にされていたのは、①家庭やふるさとの教育、②国への貢献・社会道徳、③児童の個性を尊重した能力に応じた教育、でした。時代特有のものもあれば148年間変わらないものもあります。

11月の「土祭り」は、秋の収穫を祝う学校恒例行事でした。祭壇に祭(まつ)られた土に、全校生が礼をして土に感謝することから始まり、農作物の品評会、学校で収穫した新米を炊いた楽しい昼食会、そして午後は学習発表会をしていました。

学校では、勤労教育に「螟卵(めいらん)採集」を取り入れていました。農作物を食べてしまう青虫の卵の除去です。鴨庄村内の畑にも出かけていたので、秋の収穫は、学童にとってもうれしいことでした。

「山東六カ村小学校合同運動会」は、春・秋 の2回開かれていました。参加校の竹田・前山・ 吉見・鴨庄・三輪・春日部が順に会場校になり ました。

この他、修学旅行が始まったこと(明治34)、 寄附で運動場に鉄棒・ブランコ・回旋塔が置か れたこと(大正3)、寄附で楽器一式を購入して 音楽隊ができたこと(大正6)、などが記録に残 っています。学校に行けば、家にはないものが たくさんあり、それだけでも、学校は特別な、楽 しい場所であったと言えます。

戦時中の学校

明治23年「教育勅語」公布以来、愛国国家 思想が基本とされ、子どもにも国に尽くすこと が期待され、様々な軍事教育を受けました。

訓練、勤労、礼儀、規律を重視し、国語の教科書には「戦地の父から」「飛行機の整備」などの読み物教材が、音楽では「戦友」「白衣の勧め」等の唱歌、体育では剣道や薙刀(なぎなた)などが課せられました。



昭和17年になる と本土への空襲が 始まり、昭和19年 以降は激しさを増 し、全国各都市が 爆撃を受けました。 そこで、小学3年生 以上の学童たちを

【運動場で戦没者の合同葬儀】

安全な地方へ一時的に避難させる「学童疎開」 が開始され、鴨庄は尼崎市竹谷国民学校を受 入れ正法寺と長明寺が宿舎になりました。

昭和20年8月15日、太平洋戦争は終結しました。

「愛国主義」や「国家主義」といった国家に対する忠誠を理念の中心とした教育は、戦後、「人格の形成」や「個人の尊厳」を理念の中心としたものとなりました。

鴨庄小学校でも、児童の自治活動を重視。 学級を設け、学校児童会を立上げました。5.6 年生で臨海学校が始まり、中断していた修学 旅行も再開されました。昭和26年には新校舎



が建てられました。 赤い瓦屋根のモダ ンな校舎でした。そ んな矢先、大惨事が 起こりました・・・ 2月号につづく。 (文責:学校長)

令和4年度3学期始業式

1月10日(火)に3学期の始業式を行いました。3学期の生活では「自分のよいところを見つけて、そこをどんどん伸ばしていこう」と目標を持たせました。

「自分の良さ」を発見し、自信を持って、市 島中学校・吉見小学校へとつないでほしいと 願っています。

1・2 年生1年間を通しての自然観察

1・2年生の児童は、鴨庄地区の方に1年間 を通して、校庭の草花や木、生き物のことや 観察の仕方を教えて頂きました。

4月には、校庭の草花をルーペで観察したり、葉のにおいをかいだりして春の様子を観察しました。

7月には、校庭の桜の木についている小さな虫をたくさん見つけました。

10月には、春からずっと観察してきた植物の変化を学習しました。春と夏とは明らかに違う木の葉の様子を観察し、どうして紅葉・落葉するのかも教えて頂きました。



1月の冬見つけでは、校庭の中でリュウノヒゲの実やカマキリの卵などを発見しました。また、梅の花のツボミも膨らみ始めているのも観察することができました。季節は、まだ冬だけれども草や木は春の準備をしていることを学習しました。

1年間、何気なく感じていた「春」「夏」「秋」 「冬」のいろいろな変化に気付くことができま

した。

1年間を通 じて、鴨庄地 区の豊かな自 然を楽しむこ とができまし た。



鴨庄地区イルミネーション点灯式

12月17日(土)午後5時より、イルミネーション点灯式が開催されました。5時前になると多くの児童や地域の方々が、イルミネーションの前に集まり、盛大に開催されました。鴨庄地区振興会長の号令のもと、全員でカウントダウンを行い、見事に鴨庄の夜にイルミネーションの光が輝きました。

この、イルミネーションの点灯式に向け、鴨庄小学校では、縦90cm・横600cmのビニール布に「がんばろう 鴨庄!」と描き、その周りに全校生40名の夢やがんばることを一

人ひとりが記入しま した。

1月中旬まで夜に なると、イルミネーションの光が鴨庄の里 に浮かび上がっていました。



(文責:教頭)

令和5年2月の行事予定

2日(木) オープンスクール・性教育参観 校内作品展・大縄大会

(ご家族・学校運営委員の皆様に公開します)

3日(金) 読み聞かせ

6日(月) PTA パトロール

7日(火) 更生保護女性会「おはよう」声掛け 1年生手話教室

8日(水) にこにこタイム

9日(木) 話し方集会、

市島地域合同情報モラル授業

10日(金) 転学説明会(吉見小 19:00)

16日(木) 2年生学年発表(体育館 8:10) (2年生のご家族の皆様に公開します)

17日(金) PTA 役員引継(吉見小 19:30)

20日(月) PTA パトロール

21日(火) 鴨庄っ子太鼓引継式

22日(水) にこにこタイム

23日(木) 天皇誕生日

2 4 日(金) PTA 新役員会(吉見小 19:30)

27日(月) 学年末計算検定、PTA パトロール 学年費引落日

28日(火)1日(水)2日(木)

吉見小学校へのプレ登校